

第一回 參議院財政及び金融委員会會議錄第四十三号

- 付託事件

○酒類配給公團法案(内閣提出) (第一九号)

○物價引下運動促進に関する陳情 (第一九号)

○製塩事業保持対策樹立に関する陳情 (第十九号)

○織物の價格改訂に関する陳情 (第二十八号)

○少額貯金及び各種團体預金封銷解除に関する陳情 (第五十二号)

○インフレ防止に関する陳情 (第七十一号)

○電氣稅復活反対に関する請願 (第四十三号)

○会計検査院法の一部を改正する法律案(内閣送付)

○低物價政策上官營事業料金の値上げ案(内閣送付)

○反対に關する陳情 (第一百四十九号)

○愛金の第一封銷解除に関する陳情 (第一百一十一号)

○賃償税の新設に関する請願 (第一百八号)

○中古衣類の公定價格を廢止することに関する請願 (第二百三十八号)

○企業再建整備法並びにこれに伴う諸施策に關する請願 (第二百四十号)

○中古衣類の公定價格制度を廢止することに関する請願 (第二百三十三号)

○会計検査人法制定に関する請願 (第二百二号)

○非難災者特別税に関する陳情 (第三百三十一号)

○政令第七十四号中憲法違反の條項に関する請願 (第二百五十七号)

○白給製塩制度存続に関する請願 (第三百九十一号)

○戦死者遺族を非難災者特別税課税外とすることに関する陳情 (第三百八十一号)

○庶民銀行設立促進に関する陳情 (第三百九十一号)

○通貨發行審議会法案(内閣送付)

○經濟力集中排除法案(内閣提出、衆議院送付)

○物品稅免稅点の引上げ等に関する請願 (第三百二十八号)

○今次日立鉱山地区の水害復旧特別融資等に関する陳情 (第四百五十五号)

○金鳳鉱山事業を經濟力集中排除法案中より除外することに関する陳情 (第四百五十五号)

○戦死者遺族を非難災者特別税の課税外とすることに関する陳情 (第四百五十九号)

○企業整備に関する陳情 (第四百十九号)

○自給製塩制度存続に関する陳情 (第四百二十九号)

○田畠用施設並びに敷地の無償交付に関する請願 (第三百五十一号)

○生業資金貸付に関する請願 (第三百六十二号)

○庶民金融機構の確立に関する請願 (第三百七十二号)

○接收家屋の地租家屋税等に関する請願 (第五百八号)

○木業者等の水害復旧費に対する融資並びに國庫補助に関する請願 (第三百八十八号)

○天日製塩実施に関する陳情 (第四百六十二号)

○竹材加工業に関する陳情 (第五百八十五号)

○經濟力集中排除法案に關する陳情 (第一五百八十一号)

○企業再建整備法等を改正することに関する請願 (第一五百三十三号)

○財閥同族支配力排除法案(内閣送付)

○食糧管理特別会計法等の一部を改正する法律案(内閣送付)

○関稅法の一部を改正する法律案(内閣送付)

○食糧の輸入税に免除する法律案(内閣送付)

○物品稅免稅点の引上げ等に関する陳情 (第五百六十六号)

○慈善事業團体のため臨時資金調整法及び相続稅法等を改正することに関する請願 (第五百三十三号)

○企業再建整備法等の一部を改正する法律案(内閣送付)

○企業再建整備法の一部を改正する法律案(内閣送付)

○物納せる耕地の公租公課に関する請願 (第四百六十八号)

○昭和十四年法律第三十九号災害被害者に対する租稅の減免、徵收給予等に関する法律を改正する法律案(内閣送付)

○薪炭需給特別会計の廃止に関する陳情 (第五百九十七号)

○北海道留萌支廳管内の日御料林拂下げに関する陳情 (第六百二号)

昭和二十一年十一月二十九日(土曜日)午前十一時二十分開会

本日の會議に付した事件

○委員長(黒田英雄君) これより本日の會議を開きます。本日は企業再建整備法等の一部を改正する法律案を議題にいたしまして、質疑を続行いたしました。御質問のおありになることは御質問を願いたいと思います。

○政府委員(伊原謙君) 企業再建整備法に基く整備計画の提出期限につきましては、只今御審議を願っておりますが、再三期限を延長いたしまし

て、十一月一ぱいということになつてありますから、再び、これは何回も運行規則に基きまして告示をいたします。運行規則の改定になつております。施行規則の改正をいたすことになつております。ただ、これは十一月一ぱいというのを、二月十五日までに延長いたしましたけれども、只今御審議を願つております。企業再建整備法案の成立を待ちまして、その法律案の内容を会社が盛り込んで整備計画を提出いたすことになりますので、甚だ恐縮でございますが、できるだけ早く成立させて頂きましては、これをできるだけ早く公布をいたしまして、会社がそれに基づいて整備計画を出すことになりますので、期限を延長いたしましたことを御報告いたしますと共に、御審議をお願いいたしたいとこ思ひます。

該会社の本店及び支店に備へ置き、利害関係人の閲覧に供しなければならない。」といふのであります。そういたしますと、今度加えられますところの第十三條の二であります。この利害関係人が反対意見の開陳があつたときには特別管理人はその反対意見を附記してやらなければならんといふのであります。

この第五條によると、第十四條と違います。どうしてこの利害關係人がこの整備計画を見るかという問題が起つて来ると思ひます。第五條によりますと誰にも見せないでも特別管理人はこれを閲覧して、そして主務大臣の認可を申請するといふのであります。その次の第十四條にある若しも利害関係人がその異議を申立てることができた場合にははということは、これは第十四條に當て嵌るのであります。反対意見は整備計画が實際に利害關係は見られないと思ひますが、いかがですか。

○政府委員(伊原謙君) 只今お尋ねの整備計画に対する異議の申立につきましては第十四條がありますので、利害関係人の閲覧に供するからそれを見異議の申立等ができるが、今度の十三條の二の意見を附けるといふなことは、何にも見ないから分らないじやないかといふと思召しかと思ひます。それは今度の十三條の二といたしましたのは、利害関係人から特別管理人に対しまして文書によつて整備計画にこういふことを盛り込んで欲しいとが、それは今度の十三條の二といつてあることを申出すればよいのであります。整備計画を見た上で、それに対してどうといふことは、整備計画になかく示さないといふ実情なんですが、從つてこれをはつきり法制化して欲しいといふ要望があるのです。それで、尚整備計画は本支店の外に、各工場にも備付けるといふにして頂かず。從つてこれをはつきり法制化して欲しいといふ要望があるのです。それで、整備計画を見た上で、それに対してどうといふことは、整備計画になかく示さないといふことを書いて欲しいといふことを、特別管理人に申出で

ます。そして特別管理人の方で、若し

それが適

当であると思

いまし

てやら

なければなら

ん

と文書で特別管理人が書いて、そ

して主務大臣の方へ出さなければなら

ない。こういふことになつておるわけ

であります。

○木村謙八郎君 それに關聯いたしまして、成る程特別管理人は整備計画について、例えば労働組合などと意見が一致しない場合には、組合の見解を書面で添附することになつておる。そういう点はこれまでのあれよりは進歩したものだと思うのです。併しながらそれでもまだ非常に不徹底なようでし

て、実際にいろ／＼我々組合から陳述を組合側からもさして頂きまして、一層徹底を組合側からもさして頂きまして、運用して行つたらどうか。特に意

見を聽かなければならぬといふふう

なことを法律に書くのもいかがかといふものだと思ふのです。併しながらそ

れではまだ非常に不徹底なようでし

て、実際にいろ／＼我々組合から陳述を組合側からもさして頂きまして頂きましたことについて、運用をされ

て頂くといふことで、運用をされて頂けないかと思うのであります。それ

から第二点の工場の所在地に整備計画の規定あります趣旨を、十分に徹底して頂くことになりますが、大き

な工場のあります所は大体支店とか出張所になつておるんじやないかと思

いますので、そういうふうな場合には整備計画がその意味におきまして、工場ごとに置くといふ意味でなくて、本

支店……支店といふ意味で大体置かれています。法律の四十五條に委員会の権威が入りました委員会でございま

す。その委員会で重要な意見は決定する、こういう仕組になつておるわけでございます。法律の四十五條に委員会に諮問することを要すると、企業再建

整備法第四十五條にあります。この企

業再建整備委員会と申しますのは今内閣にあります。安定本部長官が……

総理大臣が会長になりまして、各界の権威が入りました委員会でございま

す。その委員会で重要な意見は決定する、こういう仕組になつておるわけでございます。法律の四十五條に委員会に諮問することを要すると、企業再建

整備法第四十五條にあります。この企

業再建整備委員会と申しますのは今内閣にあります。安定本部長官が……

総理大臣が会長になりまして、各界

の権威が入りました委員会でございま

す。その委員会で重要な意見は決定する、

この企

業再建整備委員会と申しますのは今内閣にあります。安定本部長官が……

総理大臣が会長になりまして、各界

にこういうふうなことを書いて欲しいといふことを、特別管理人に申出でて

方々がこの審議にお当たりになるのでし
ょうか。勿論この問題は相当、整備計

十分に整備計画を検討する余裕を與へるということになるので、折角労働組

つたお話をですが、この労組に、この第
五條から見れば相談をする必要もない

し、又見せる必要もないと思ひます。が、もう一漏洩返して……第五條ですね。特別管理人が自分で作つて、そしで提出すればそれでよいことになつております。見せるという條文はちゃんと入つております。だが反対意見というだけあります……それは違法にならないと思ひますが。

○政府委員(伊原謙君) お示しの通り純法律的に申しますと、見せないで出してしまいましても効力は無効とか何とかいうことはございませんが、二つの問題がございます。第一点は十三條の二といふ規定が加わらまして、そして整備計画の認可を申請する場合においては特別管理人に対しまして、意見を文書によつて表明ができる。そして若し特別管理人が採択しませんでも、その意見はつけて出さなければならぬ。こういうように十三條の二でなつております。それからその出ないことになります。それからその出しました上で、全然違つた、意見の違つたものであるならば、さつきお示しの規定に、第何條でありますか、にして今度は異議の中止をすること、ができることがあります。そのときには表示されなければならないことにござりますから、両方の規定の運用でうまく参る。こう考えております。

○木村謙八郎君 その点は只今の問題で指摘されたように、運用においてやるといふことになるわけですが、この点はやはり相当徹底して頂かないと折角労働組合の発言権を認めることができだと思うのであります。この点は早急にこの点を 本来ならば、特別

管理人は整備計画について組合と十分に相談すべきであるというふうに法制化して貰えれば一番よいのです。できないとすればその運用においては十分にこの点題旨が徹底するように一つして頂かないと、結局効果が挙らないのではないかと思いますが、この点十分運用において御考慮願いたいと思います。

それがらもう一つは退職金の規定の問題でございます。この退職金はは昨年の八月乃至十月に決定されたものでありながら、今日非常に物價も騰貴しておりますし、あの当時の規定では非常に不適当ではないか。従つてその後の物價騰貴というものは考慮されなければならぬと思うのですが、それほどどの程度に考慮されておるのでしようか。

○政府委員(伊原康祐) 初めのこの趣旨の徹底につきましては関係、この企業再建築備法の所管大臣であります各産業の諸官廳ともよく相談をいたしまして、御趣旨のあるところを遺憾ないようにないたしたいと思います。

それから退職金の問題につきましては、今お示しの点は退職の金、何と申しますか金額が相当上つてきた今日、前の会社経理應急措置法の十四條に基きまして出ておる大藏省厚生省令第一号といふのであります。これでは実情に合わなくなつたのではないかといふお示しかと思ひますが、これは御存じのように昨年これができましたのは、八月の十一日に新旧勘定に分けたわけであります。そうしてその後うお示しかと思ひますが、これは御存月間以内に退職してしまいました者につきましては、そのときの貨幣價值で問題が解決いたしておりますので、

その方は問題は起らないのではないか、こう思われるのです。そのまま後引き続きまして、例えば現在辞めた人はどうなるかという問題でござりますが、その現在辞めました人につきましては、この八月十一日以後三ヶ月間、つまり十一月の十一日までの分と、それからその後の分とを按分計算いたしまして、十一月十一日以前の分はこの大蔵省厚生省令第一号によらまして計算しまして、いわゆる旧債権になります。そうしてその中一万五千円までが優先弁済を受ける。それからその後の分につきましては、新勘定の方にござるということでありまして、多分お話しのはこの厚生省令の中のこのゴタタした規定で、指定時現在においてその経理会社が退職金規定を持っていない場合には、指定前三ヶ月間の一ヶ月平均月収額に、勤続期間一年につき一ヶ月平均月収額の二分の一に相当する金額を加えた金額、但しその金額が本人五百円、扶養家族一人につき百円の割合で計算した割合の金額、この但し書の五百円とか百円とかいうのはおかしいぢやないかというお話しじゃないかと思いますが、これは、但書の方は実際けちも動きませんで、このありますから、但書は実際動きませんで、もとの方の規定で行くということでおさえておるので、勤続期間一年につき一ヶ月平均月収額の二分の一に相当する金額を加えた金額、この方が大きくなつておるわけでございます。

出期限が幾度も伸びた、又伸びるといふことと、それから最近の経済情勢の変化によつて各企業の新勘定には相当大きな負債が生じておるといわれておりますが、この新勘定の負債を第二会社が引継ぐとなると、その第二会社の負担は相当大きくなるから、第二会社のは新会社の負債を引継がないような措置がとられないかどうか、その点についてお伺いしたい。

定があるのであります。従いまして只今の段階になりまして、あのときはそういう約束で金を渡したが、新勘定の債務は置いてきぼりにするということは到底できないことでござりまするで、新勘定の債務は引継ぐと、こういうことにしなければならぬと思つておるわけであります。

○木村駿八郎君 最後に一つ伺いたいのですが、この再建整備委員会における労働代表の割合でありますか、労働組合側としては現在の割合によりもつと労働代表の数を増加して欲しい、そういう希望があるのですが………、その点についてお伺いしたいのです。

○政府議員(伊原盛君) 先程他の委員からのお尋ねもありましたが、重要な事項は企業再建整備委員会に諮ることになつております。その委員会の構成につきましては各方面から御要望がございましたので、産業界五、それから金融界五、労働関係五、それから学識経験者三というふうに改めることになりました。私の記憶では人選に着手して大体終つておるのではないかと思ふのであります。前は労働関係の方は一人といふことでありますのが、五・五・三といふことになりまして、相当御要望の趣旨に副うようにいたしましたのではないかと、こう考えておりました。尚申し落しましたが、今は第一部会の話で、委員会全体といたしましては委員が五十名の中、労働関係十二人ということであります。

○委員長(黒田英雄君) 他に御質問ございませんか、御質問がなければ質疑は終了といたして御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

卷之三

○委員長(黒田英雄君) 御異議ないと認めます。質疑は終了いたしました。直ちに討論に入つて御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり」

○委員長(黒田英雄君) 御異議ないと認めます。それではこれより企業再建整備法等の一部を改正する法律案、これの討論に入りたいと思います。御意見のおありの方はお述べを願いたいと思ひます。

別に御発言がないようありますから、討論は終結いたしたものとして御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり」

○委員長(黒田英雄君) 御異議ないと認めます。それでは直ちに採決に移ります。本法、政府の提案通りで御賛成の方の御拳手を願いたいと思ひます。

〔総賛拳手〕

○委員長(黒田英雄君) 全会一致であります。よつて本案は全会一致を以て可決いたすことになりました。尚本会議におきまする委員長の口頭報告の内容、委員会における質疑應答の要旨、討論の要旨及び表決の結果を報告することとし、御承認願うことに御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり」

○委員長(黒田英雄君) 御異議ないと認めます。それから本院規則第七十二条によりまして、委員長が議院に提出する報告書には多数意見者の署名を附すことになつておりますから、本案を可とせられた方は順次御署名を願い

ます。

〔多数意見者署名〕
○委員長(黒田英雄君) それでは、これにて散会いたします。

午後零時十二分散会

出席者は左の通り。

委員長 黒田 英雄君
理事 伊藤 保平君

波多野 鼎君
伊藤 保平君

木村 福八郎君

森下 政一君

西川 基五郎君

尾形 六郎兵衛君

田口 政五郎君

深川 夕馬エ君

星 一君

小林 米三郎君

小宮山 常吉君

西郷 吉之助君

高橋 龍太郎君

渡邊 基吉君

中西 功君

政府委員
(理財局長)
伊原 隆君